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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Suman en 3 años 65 mil asesinatos vinculados con crimen organizado 
De 2019 a 2021 se registró un récord en homicidios por ejecución, agresión a fuerzas de 
seguridad y enfrentamientos entre cárteles, señala informe de Sedena 

 
Cae célula que atacó a Ciro Gómez Leyva 
Sin 11 implicados en la Autoría Material 

 
Da Alianza al PAN mano para 2024 
El PRI tendrá prioridad sobre aspirantes en comicios en el ‘23 

 
Rompe Uber el monopolio de taxis en QR y desata protestas 
Movilidad. Tribunal dice que la app no requiere concesión por no ser considerada transporte 
público; se manifiestan choferes en puntos de Cancún y alegan que ellos sí pagan impuestos 

 
El peso se fortalece; cotización en menos de 19 por dólar 
Logra su mejor nivel en tres años 

 
Vuelve el “superpeso” y rompe piso de $19 por dólar 
Banxico. Ayer por primera vez en casi 3 años, el dólar cerró en $18.95 

 
México y Canadá ganan a EU panel automotriz en reglas de origen 
Determinan que términos del T-MEC les dan la razón 

 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Se compromete AMLO a recibir inquietudes energéticas de 
firmas canadienses  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/11/politica/se-compromete-amlo-a-recibir-
inquietudes-energeticas-de-firmas-
canadienses/?from=homeonline&block=politica&opt=articlelink 
El presidente Andrés Manuel López Obrador se comprometió con el primer 
ministro de Canadá, Justin Trudeau, a recibir personalmente a las empresas 
canadienses que tienen inquietudes ante la política energética de México. 
Esto en el marco del diferendo que se dirige dentro de los lineamientos del 
T-MEC. Ambos mandatarios sostuvieron una charla privada como parte de 
la décima Cumbre de Líderes de América del Norte, que se realiza en Palacio 
Nacional. Posteriormente, pasaron a la reunión bilateral de ambas 
delegaciones –que encabezan en estos momentos. 
López Obrador y Trudeau abrieron la bilateral con sendos mensajes.  
El mexicano planteó: “Hemos hablado de empresas que están operando en 
el sector eléctrico. Estamos buscando también resolver problemas, 
diferencias que lógicamente se presentan cuando se trata de estas 
relaciones económicas comerciales y además en épocas de auge, porque 
está creciendo mucho, como nunca la inversión canadiense en México”. 
 
Grupo Plural en Senado cuestiona procedencia de recursos 
para atender a migrantes de EU en México  
https://www.milenio.com/politica/grupo-plural-cuestiona-procedencia-recursos-
migrantes-eu 
Ciudad de México. - El Grupo Plural en el Senado cuestionó de dónde 
saldrán recursos adicionales para atender a 30 mil personas de Cuba, 
Nicaragua, Haití y Venezuela, expulsadas mensualmente de Estados Unidos 
y que México se comprometió a recibir. “Mientras no haya un solo resultado 
concreto para atender la mayor crisis humanitaria migratoria del mundo, 
para el Grupo Plural del Senado de la República, la Cumbre ha sido un 
fracaso estrepitoso donde se privilegiaron intereses económicos, pero no los 
derechos humanos de las personas, quienes por cierto son la mano de obra  
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del desarrollo industrial y doméstico en América del Norte”, se mencionó. 
Recordó que el presupuesto del Instituto Nacional de Migración (INM) para 
el 2023 es de mil 769 millones de pesos (1.4 por ciento más que en el 2022). 
Y la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar) tendrá 48 millones 
de pesos (0.8 por ciento más que en el 2022). 
 
Tendrá PAN mano para 2024 bajo alianza con PRI y PRD  
https://www.reforma.com/tendra-pan-mano-para-2024-bajo-alianza-con-pri-y-
prd/ar2534439?v=3 
Ciudad de México. - Los dirigentes del PRI, PAN y PRD suscribirán este 
mediodía un compromiso para ir juntos en las elecciones estatales de 2023 
y 2024, y en la contienda Presidencial con un candidato común.  
Conforme el acuerdo, el PRI tendrá mano en las candidaturas de 
Gobernador para 2023, y el PAN en la de la Jefatura de Gobierno de la Ciudad 
de México para 2024. Además, el PAN condicionará la definición de la 
candidatura Presidencial de la Alianza Va por México, a que sea aprobada 
por el Consejo Nacional blanquiazul bajo los métodos estatutarios del 
partido. Los Consejos Nacionales de ambas organizaciones decidieron en 
diciembre esos condicionamientos para posibilitar el acuerdo que será 
firmado hoy en un hotel de la Ciudad de México. 
El PRD propuso que, en el caso de la candidatura Presidencial, la decisión 
debe abrirse a la sociedad y no quedar bajo un candado partidista. 
 
Morena, PT y Verde apoyan a Delfina, mas no a Guadiana  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-pt-y-verde-apoyan-delfina-mas-no-
guadiana 
Morena cerró el trato con el Partido Verde y el Partido del Trabajo para ir en 
coalición en el Estado de México, con Delfina Gómez como candidata única. 
Sin embargo, sigue en negociaciones en Coahuila, ante el rechazo hacia 
Armando Guadiana. Se preveía que la noche de este miércoles el partido 
definiera sobre la candidatura en Coahuila, según fuentes consultadas por 
EL UNIVERSAL. El dirigente de Morena, Mario Delgado, hará el anunció 
sobre las coaliciones este jueves, durante una conferencia de prensa.  
El líder guinda ha reconocido que tienen obstáculos en Coahuila, que 
atribuye a intereses del grupo político del PRI que aún gobierna allí.  
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A la fractura del partido en Coahuila se suman los simpatizantes del 
subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejía Berdeja, quien quedó en tercer 
lugar en las encuestas realizadas por Morena para elegir a su abanderado 
para la gubernatura.  Al rechazar los resultados del CEN de Morena, se ha 
mencionado que Mejía Berdeja podría buscar la candidatura con alguno de 
los aliados de la coalición Juntos Hacemos Historia. 
 
Realización de elecciones, en riesgo: INE  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/realizacion-de-elecciones-en-riesgo-ine 
Consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE), integrantes de la Junta 
General Ejecutiva y los 32 vocales de las Juntas Locales del país se reunieron 
para evaluar el impacto del plan B de la reforma electoral, en caso de que se 
apruebe en febrero.  La “constelación de inconstitucionalidades”, como las 
calificó el consejero presidente, Lorenzo Córdova, deberán ser analizadas y 
ponderadas por la Corte, una vez que se promuevan los recursos de 
inconstitucionalidad tras la aprobación de la reforma.   
Advirtieron que la reforma representa la desaparición casi inmediata de 2 
mil 800 puestos de trabajo del Servicio Profesional Electoral Nacional y pone 
en riesgo la realización misma de los procesos electorales.  
El análisis y evaluación de estas modificaciones continuará por parte de las 
Juntas locales y distritales en los próximos días. 
El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, advirtió que la reforma 
electoral erosiona cinco grandes pilares democráticos que ponen en riesgo 
la capacidad operativa del órgano electoral para la organización de 
elecciones y, por tanto, la estabilidad política y gobernabilidad democrática. 
 
Plagia Ministra, mantiene título y turnan a SEP el caso  
https://www.reforma.com/plagia-ministra-mantiene-titulo-y-turnan-a-sep-el-
caso/ar2534447?v=2 
Ciudad de México. - Aunque el Comité de Integridad Académica de la 
Facultad de Estudios Superiores de Aragón (FES) concluyó ayer que la tesis 
presentada en 1987 por la hoy Ministra Yasmín Esquivel, para titularse como 
Licenciada en Derecho, es una "copia sustancial" de la presentada un año 
antes, la UNAM se declaró impedida para revocar el título e informó que el 
caso será enviado a la SEP.  
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"La normatividad universitaria carece de los mecanismos para invalidar un 
título expedido por la Universidad Nacional, aún y cuando el plagio de una 
tesis esté documentado (...) El contenido de la resolución del Comité de la 
FES Aragón será enviado a la Secretaría de Educación Pública para los fines 
a que haya lugar", informó la Universidad en un comunicado firmado por el 
Rector Enrique Graue. "El plagio, que no quepa duda, es una práctica 
inadmisible que continuaremos combatiendo", señaló. 
 
Con la 4T, récord de asesinatos de cárteles: suman 65 mil en 
tres años  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/con-la-4t-record-de-asesinatos-de-carteles-
sedena 
Los asesinatos relacionados con los cárteles de la droga impusieron récord 
histórico en la primera mitad del sexenio del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, y el año 2020 es el que acumula más muertes de este tipo 
desde que el expresidente Felipe Calderón inició la guerra contra el 
narcotráfico en 2007. Un reporte de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) obtenido por los hackers de Guacamaya Leaks señala que entre 
2019 y 2021 se registraron en el país 64 mil 910 víctimas de homicidio doloso 
por ejecución, agresión a las fuerzas de seguridad y enfrentamientos entre 
grupos rivales por el control territorial para actividades de tráfico de drogas, 
secuestro y extorsión. La cifra anterior representa un incremento de 41.8% 
con respecto a los 45 mil 760 asesinatos contabilizados en el último trienio 
del gobierno del priista Enrique Peña Nieto.  
 
El peso, imparable; cotiza debajo de $19  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-peso-imparable-cotiza-debajo-de-
19/1563853?utm_source=1563853&utm_medium=contentrelated&utm_campaign=main 
El tipo de cambio rompió la barrera de los 19 pesos, llegó a venderse a un 
mínimo de 18.91 pesos, para cerrar la sesión en 18.94 pesos, nivel que no se 
observaba desde hace dos años.  Para Janneth Quiroz, subdirectora de 
análisis de Monex, la visita de Joe Biden, presidente de Estados Unidos, y 
Justin Trudeau, primer ministro de Canadá, generó buenas expectativas, las 
cuales impulsaron a nuestra moneda. Lo que apoyó al tipo de cambio fue la 
Cumbre.  
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El mensaje que se mandó fue que se está buscando que haya unidad en la 
región, independientemente de las disputas en curso. El que se mande esta 
señala integración, ante el hecho de que las empresas están buscando 
relocalizar su producción desde Asia, de China, y moverse a lugares más 
cercanos a los centros de consumo, muestra que inclusive México podría 
volverse más flexible para permitir que llegue toda esta inversión”, dijo. 
Acotó que “el sentimiento sobre el peso mexicano se mantiene positivo 
debido a una extraordinaria entrada de dólares a México por concepto de 
exportaciones, remesas, inversión extranjera directa, turismo e inversión 
extranjera en valores gubernamentales”. 
 
Cae célula que atacó a Ciro Gómez Leyva; son 11 implicados en 
la autoría material  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/cae-celula-que-ataco-a-ciro-gomez-leyva-son-11-
implicados-en-la-autoria-material/1563879 
Once integrantes de un grupo criminal cuya principal actividad es el 
asesinato a sueldo fueron detenidos al estar ligados al ataque armado 
contra Ciro Gómez Leyva, conductor de Imagen TV. 
En conferencia, Omar García Harfuch, jefe de la Policía capitalina, detalló 
que en la madrugada de ayer se catearon 12 viviendas en las alcaldías 
Gustavo A. Madero, Iztacalco, Iztapalapa y Venustiano Carranza. Además de 
aprehender a seis hombres y cinco mujeres, se decomisaron armas, 
granadas, cartuchos, droga, vehículos y animales exóticos. 
Entre los detenidos está Pedro “N”, alias Pool, líder de la banda que, se 
presume, fue contratada para atentar contra el periodista el pasado 15 de 
diciembre. También se dedican a la extorsión y al narcomenudeo, 
principalmente en Venustiano Carranza, Iztacalco y el Edomex. 
Harfuch afirmó que, hasta ahora, se desconoce el motivo de la agresión 
contra el comunicador o quién es el autor intelectual. “Es la primera fase de 
la investigación”, dijo sin precisar cuántas personas faltan por arrestar. 
 
Uber va por 19.6 millones de extranjeros en Cancún  
https://www.milenio.com/negocios/uber-va-por-19-6-millones-de-extranjeros-en-cancun 
Ciudad de México. - El Tercer Tribunal Colegiado del Vigésimo Séptimo 
Circuito le dio la razón a Uber para poder operar en Quintana Roo sin  
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necesidad de concesión al considerar que las leyes de transporte no aplican 
por ser un servicio particular; con esta medida se rompe el monopolio que 
durante años han mantenidos los taxistas sindicalizados en la región. 
Con esto, la plataforma accederá a un mercado de 19.6 millones de turistas 
internacionales, que solo por salir del aeropuerto en taxi significarían hasta 
15 mil 680 millones de pesos. Esto sin contar a otros 10.7 de nacionales que 
recibe el destino anualmente y que junto con los viajeros extranjeros dejan 
una derrama económica cercana a los 4 mil millones de dólares, según la 
Secretaría de Turismo estatal.  
Esta resolución se da justo cuando el sindicato de taxistas Andrés Quintana 
Roo, dominante en la entidad, pedía al Instituto de Movilidad estatal un 
incremento en sus tarifas de hasta 35 por ciento, que, de aprobarse, elevará 
de 40 a 50 pesos el costo del viaje mínimo de hasta tres kilómetros. 
 
Ganan México y Canadá panel automotor a EU  
https://www.reforma.com/ganan-mexico-y-canada-panel-automotor-a-eu/ar2534222?v=16 
Ciudad de México. - México y Canadá le ganaron a Estados Unidos la disputa 
comercial sobre la interpretación de reglas de origen en la industria 
automotriz, una decisión que favorece a fabricantes de autopartes al norte 
y al sur de la frontera estadounidense. La interpretación estadounidense de 
las reglas de origen automotrices es "inconsistente" con el Tratado entre 
México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), resolvió el panel en su fallo. 
Según el T-MEC, el 75 por ciento de los componentes de un vehículo deben 
originarse en Norteamérica para poder beneficiarse de una exención de 
impuestos, pero Estados Unidos discrepó sobre cómo calcular esa cifra. 
"Conforme a su resolución, el panel determinó que el T-MEC permite a los 
fabricantes de vehículos considerar a las partes esenciales de un vehículo 
terminado (motor, transmisión, carrocería, etcétera) como originarias, una 
vez que, por separado, dichas autopartes hayan cumplido con el porcentaje 
mínimo de contenido regional (75 por ciento), utilizando las metodologías 
alternativas que el mismo Tratado establece", detalló la Secretaría de 
Economía (SE) en un comunicado. 
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Freno al maíz transgénico y migración, temas con los que 
regresa Biden a EU  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/11/mundo/freno-al-maiz-transgenico-y-
migracion-temas-con-los-que-regresa-biden-a-
eu/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink 
Washington. - El presidente Joe Biden, después de ofrecer cálidas 
declaraciones sobre la cooperación amistosa entre los países vecinos 
durante la Cumbre de Líderes de América del Norte en México, regresó a 
una realidad más fría donde su gobierno espera que su socio mexicano 
acepte continuar con importaciones de maíz transgénico y aporte aún más 
a los esfuerzos para frenar el flujo de la migración no autorizada en la 
frontera suroeste. El lunes pasado, mientras Biden estaba reuniéndose con 
el presidente Andrés Manuel López Obrador en México, su secretario de 
Agricultura, Tom Vilsack, se encontraba en Puerto Rico ante el congreso de 
la organización de granjeros más grande de Estados Unidos, donde declaró 
que, como resumió un medio especializado en agricultura, “no habrá 
concesiones con México sobre maíz genéticamente modificado, dice 
Vilsack”. Vilsack recordó que el gobierno estadunidense tiene una fecha 
límite del 15 de enero para responder a las propuestas mexicanas para 
abordar la disputa sobre importaciones del maíz estadunidense, y al ser 
preguntado qué tanto podría ceder Estados Unidos en su posición de 
negociación, subrayó que “no hay razón por la cual hacer concesiones”. Sin 
embargo, señaló que reconocía la preocupación de México por “el legado y 
cultura del maíz blanco en México”. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/biden-no-ha-construido-
muro-porque-no-lo-necesita 
Nos platican activistas en defensa de los migrantes que no cayó nada bien 
entre ellos la declaración del presidente Andrés Manuel López Obrador 
frente a Joe Biden: “Usted es el primer presidente de Estados Unidos que no 
ha construido un metro de muro”. Dicen que no hace falta el muro, pues, 
aseguran, en los últimos cuatro años el gobierno mexicano construyó un 
dique real con miles de elementos de la Guardia Nacional, Ejército, Marina y 
del Instituto Nacional de Migración que se ha convertido en una especie de 
“Border Patrol” mexicana. Quizá, nos hacen notar, sí estamos pagando el 
muro, como lo prometió el entonces presidente estadounidense Donald 
Trump, pues esta pared militar y policial tiene un costo para el erario. Así, 
resumen, Biden no ha construido ningún muro, simplemente porque no lo 
necesita, para qué gasta, si los amigos de México están haciendo el trabajo. 
Quién duda de que los estadounidenses sean pragmáticos. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-01-12/op241382 
UN EMPRESARIO tiene un problema porque el gobierno toma decisiones al 
margen de la ley; el funcionario a cargo le ofrece recibirlo en su despacho 
para solucionarlo en lo oscurito. Si eso no es corrupción, por lo menos es 
coyotaje. 
BUENO, pues justo eso es lo que hizo Andrés Manuel López Obrador con la 
queja del gobierno canadiense y que, personalmente, le planteó Justin 
Trudeau. La propuesta del presidente mexicano fue recibir a los empresarios 
afectados de aquel país... para ver cómo se pueden arreglar. 
¿DE PLANO no hay nadie en la administración federal que le haga ver al 
Presidente que así no se hacen las cosas? En cualquier país democrático, si 
se está cometiendo una ilegalidad, un atropello, ¡pues se corrige! Aquí AMLO 
los quiere en su despacho para "convencerlos".  
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Quienes conocen al tabasqueño saben que así se maneja: por encima de la 
ley y por abajo de la mesa. 
LO PEOR es que los medianos empresarios mexicanos -no los magnates- 
que también han salido afectados por esas decisiones no tienen quién les 
abra las puertas de Palacio Nacional. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1615 
Que pese a las diferencias en el tema energético, la delegación canadiense 
se fue satisfecha con la postura del gobierno mexicano y en concreto del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, quien aceptó reunirse con las 
empresas posiblemente afectadas con la nueva política energética, e 
incluso celebró que el tabasqueño haya estado “receptivo”, porque el 
objetivo es crear una relación de ganar-ganar y, sobre todo, porque también 
se trata de ayudar a México, como dijo Justin Trudeau, con inversiones. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
La Cumbre del desperdicio  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/la-cumbre-del-desperdicio 
Podemos burlarnos de que los mandatarios invitados tuvieron que soportar 
más de 40 minutos de monólogo de López Obrador. Podemos reírnos con 
los memes de sus caras durante la conferencia de prensa, del aterrizaje en 
el AIFA, de la hora con 10 minutos que le tomó al presidente Biden llegar a 
su destino, de la suspensión en La Bestia tras el camino brincoteado por los 
baches, las violaciones del protocolo. Lo de fondo es que, tras la Cumbre de 
Líderes de América del Norte, el saldo para México no se ve favorable. 
A Biden le salió baratísima la visita. Lo único que tuvo que ceder fue aterrizar 
en un aeropuerto sin autorización. Concedido el capricho al anfitrión, todo 
lo demás fue recibir: Primero, la ofrenda de la captura de Ovidio Guzmán —
29 muertos y estado de guerra en Culiacán— para poder regresar a Estados 
Unidos con el discurso de que algo se está haciendo para frenar las 
exportaciones de fentanilo México que causan la muerte de más de 100 mil 
ciudadanos americanos al año. 
 
Mario Maldonado 
La castigan por corrupción, SEP le da contrato de 176 mdp  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-castigan-por-corrupcion-
sep-le-da-contrato-de-176-mdp 
La empresa mexiquense Transportes Esdo, señalada por participar en el 
monumental saqueo de Segalmex, fue premiada hace unos días con 
contratos millonarios para repartir los libros de texto gratuito de la 
Secretaría de Educación Pública (SEP). El pasado 28 de diciembre, como si 
fuera una inocentada para un gobierno que dice luchar contra la corrupción, 
la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuito adjudicó a Transportes 
Esdo un contrato por 176 millones de pesos para la distribución nacional de 
los materiales educativos. Esto se suma a otro contrato que la Comisión, a 
cargo de Victoria Guillén Álvarez, entregó a la misma compañía en marzo 
del año pasado por el mismo concepto y cuyo monto fue de 64 millones de  
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pesos. La bolsa total de negocio para este proveedor rebasó los 240 millones 
en 2022, en servicios para los que antes se destinaban en promedio 
solamente unos 40 millones. 
 
Salvador García Soto 
Tesis de Esquivel es plagio: UNAM; ¿qué hará la ministra?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/tesis-de-esquivel-es-plagio-
unam-que-hara-la-ministra 
El penoso capítulo de la denuncia de plagio en contra de la ministra de la 
Suprema Corte Yasmín Esquivel ha quedado resuelto. La UNAM informó 
ayer, en un comunicado, que el Comité de Integridad Académica y 
Científica de la FES Aragón concluyó que “la entonces alumna de la Facultad 
de Estudios Superiores de Aragón, Yasmín Esquivel Mossa, copió parte 
sustancial de la tesis presentada un año atrás por el alumno de la Facultad 
de Derecho, Edgar Ulises Báez”.  
Con esa conclusión de la Universidad Nacional se confirma también la 
veracidad de la denuncia periodística que hizo el escritor y académico 
Guillermo Sheridan, quien publicó y documentó la comisión de un plagio 
por parte de la entonces pasante y ahora ministra de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, al haber copiado textualmente la mayor parte de la 
tesis con la que obtuvo el título de licenciatura en Derecho por la UNAM.  
 
Héctor de Mauleón 
“Te mato a ti, a tu familia y hasta a tu perro”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/te-mato-ti-tu-familia-y-hasta-
tu-perro 
Desde los tiempos en que El Chapo Guzmán no era aún El Chapo Guzmán 
que el mundo conoció, una familia tiene en las manos el control de las 
actividades criminales en Sonora.  El tráfico de drogas ―especialmente de 
fentanilo, hacia los Estados Unidos. El tráfico y la trata de personas. El robo 
a las minas y a los trenes de carga. La extracción de huachicol. La extorsión 
y el secuestro de ganaderos, comerciantes, mineros y empresarios.  
El despojo de terrenos turísticos, industriales y agrícolas. El cobro de cuotas 
en los empaques de frutas y legumbres. El asedio a los distritos de riego y 
los campos pesqueros. El control de los ayuntamientos, la selección de  
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candidatos y la imposición de secretarios, regidores, tesoreros y jefes de 
policía. La ejecución de agentes estatales y municipales. Las desapariciones 
forzadas, no solo de integrantes de organizaciones rivales, sino también de 
ciudadanos que se niegan a plegarse a sus designios. 
 
Sergio Sarmiento 
El parlanchín  
https://www.reforma.com/el-parlanchin-2023-01-12/op241384 
"Se necesitan dos años para aprender a hablar, y sesenta para aprender a 
callar". Ernest Hemingway 
Lo suyo, realmente, es hablar. El presidente López Obrador soltó este 10 de 
enero una respuesta de 28 minutos, llena de digresiones y divagaciones, a 
una pregunta de la reportera Sara Pablo. Se alargó tanto que impidió a Joe 
Biden responder a las preguntas que le dirigió la periodista mexicana. No es 
que AMLO haya recurrido a ese largo discurso para evitar que Biden tocara 
el tema de la captura de Ovidio Guzmán o el del fentanilo, sino que padece 
simplemente de incontinencia verbal. Este 10 de enero, ya con una demora 
importante en la agenda de la cumbre de Norteamérica, se ofreció la 
habitual conferencia de prensa final de los mandatarios. Después de las 
presentaciones iniciales, se procedió a las preguntas y respuestas.  
 
Carlos Marín 
Ciro: primero de tres pasos  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/ciro-primero-de-tres-
pasos 
Del atentado contra Ciro Gómez Leyva, se sabe ya que seis hombres y cinco 
mujeres de una pandilla de matones y narcomenudistas que opera en varias 
alcaldías capitalinas y del Estado de México fueron detenidos y que cinco o 
seis de ellos tuvieron participación directa en el atentado. 
Por los impactos, el sicario es un tirador de precisión tan hábil que, con la 
camioneta de Ciro y la motocicleta en que iba en movimiento, acertó dos 
tiros que pegaron en la ventanilla pero fueron bien dirigidos a la cabeza de 
su objetivo y otro más disparando hacia atrás en el rebase y huída, certero 
también pero estallado en el parabrisas.  
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Sin embargo, el grupo criminal se antoja de medio pelo porque no tuvo la 
inteligencia de averiguar antes que el vehículo que manejaba Ciro era 
impenetrable. 
 
Joaquín López-Dóriga 
¡Larga vida!, querido Ciro  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/larga-vida-querido-ciro 
¡Ah! Y también eres rehén de tus pausas. Florestán 
Tras el informe del gobierno de la Ciudad de México, ayer, sobre el atentado 
contra Ciro Gómez Leyva, la noche del jueves 15 de diciembre, del que salvó 
la vida por el blindaje de la camioneta que conducía, ayer en Radio Fórmula 
me reiteró su declaración del día siguiente, viernes 16: alguien trató de 
matarme, no sé quién, no sé por qué. A casi un mes del atentado, le 
pregunté cómo ha sido su vida después de aquella noche, y me dijo: he 
pasado por distintos estados anímicos. El primer momento de una enorme 
tristeza, esa fue la sensación que dominó, la tristeza. No era una rabia, no era 
un miedo, era una tristeza por el hecho de que alguien me quiso matar. 
Cada quien tiene sus lujos en su vida, el mío era poder salir, caminar, solo. 
Hacer mi vida solo. Ese era mi lujo, esa era mi extravagancia y 
evidentemente, desde aquella noche lo he perdido.  
 
Enrique Quintana 
¿Tiempo de comprar dólares?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/01/12/tiempo-de-
comprar-dolares/ 
Si alguien le hubiera dicho hace unos cuantos meses que en los primeros 
días del año veríamos un tipo de cambio frente al dólar por debajo de los 19 
pesos, lo hubiera tildado de loco.  
Todavía en octubre pasado, Moody’s Analytics advertía que era inminente 
de una devaluación del peso frente al dólar, que podría ser del orden de 20 
por ciento y que sucedería en la última parte del 2022 o en el 2023. 
Pues no solo no ocurrió, sino que se ha presentado una apreciación notable 
del peso frente a la moneda norteamericana. 
¿Qué es lo que está sucediendo? ¿Por qué se rompió ya el piso de los 19 
pesos? ¿Hasta dónde puede bajar la cotización? 
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La demanda de pesos en los mercados ha crecido en las últimas semanas 
ante la expectativa de una política monetaria restrictiva. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Luces en el caso de Ciro  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/01/12/luces-en-el-
caso-de-ciro/ 
Casi un mes después del atentado contra Ciro Gómez Leyva, uno de los 
periodistas más sofisticados y prominentes del país, las autoridades de la 
Ciudad de México comenzaron a dibujar el camino que podría llevar a 
determinar quién o quiénes ordenaron su asesinato, y cuál fue el móvil. Las 
investigaciones continúan, pero por el perfil de quienes trataron de 
asesinarlo, queda la duda si fue por una razón directamente relacionada con 
su trabajo –una “fatwa”, como caracteriza él esta hipótesis– o si fue un 
ataque con fines políticos, que buscó, con su crimen, la desestabilización –
un “chivo expiatorio”, como define esta línea de pensamiento–.  
 
Darío Celis 
A revisión, ahora, concesiones mineras  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/01/12/a-revision-ahora-
concesiones-mineras/ 
LA MINERÍA NACIONAL puede correr la misma suerte que el sector salud 
durante este gobierno de la 4T: más grave la solución que se está evaluando, 
que el supuesto problema. Hete aquí que las secretarias de Economía, 
Raquel Buenrostro, como si no tuviera suficiente ya con el T-MEC, y Luisa 
María Alcalde, del Trabajo, quieren revisar las actuales concesiones mineras. 
Resulta que las funcionarias del régimen cuatroteísta “sospechan” que hubo 
corrupción en los gobiernos pasados en el otorgamiento de concesiones en 
68 Áreas Naturales Protegidas. Y ahora pretenden decretar cinco nuevas 
áreas naturales, para llegar a 190 en todo el país.  
Para dimensionar: en México existen 196 millones de hectáreas, cantidad 
que significa cerca del 9% del territorio nacional y no el 99% como 
mencionan en este gobierno de Andrés Manuel López Obrador.  
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Procuraduría Agraria 
 
 

Planean crear el Instituto de Ordenamiento Territorial  
https://static.lajornadahidalgo.com/wp-content/uploads/2023/01/HidalgoImpresion-
12012023-Color.pdf 
Las primeras reuniones con las secretarías para integrar el Instituto para 
ordenamiento territorial ya se dieron en la entidad, luego de que gran parte 
del territorio requiere de la regulación de predios y viviendas, pues hay 
colonias que partieron de terrenos ejidales. 
Al ser una propuesta de campaña del gobierno actual y que se consideró ya 
en el Plan de Desarrollo Estatal, Andrés Velázquez Vázquez, Procurador 
Agrario en la entidad, confirmó que ya se llevaron a cabo las primeras 
reuniones para integran el proyecto, pero será hasta que se apruebe la 
legislación en la materia que se pueda ya contar con tal instancia.  
“Es fundamental poner orden en el crecimiento urbano. En Hidalgo son mil 
159 núcleos agrarios, todos ellos con áreas de crecimiento urbano, y en 
coordinación con el gobierno federal, el estatal y los municipios van a 
generar este marco jurídico para propiciar la regulación”, explicó el directivo. 
Quien describió que hay tierras ejidales en donde la población ha 
establecido viviendas y no se ha logrado tener este cambio como tal para 
que se les dote también de servicios básicos. Estimaciones del Instituto 
Nacional del Suelo Sustentable (INSUS) han detectado que cerca del 60 por 
ciento del territorio no está regularizado, por lo que se tienen que contar 
con mecanismos adecuados para lograr este cambio en el uso del suelo. 
Si bien el ejido es una unidad autónoma y está a cargo de un directivo o 
directiva que se renueva cada tres años, el procurador agrario alerta en que 
una condicionante que se enfrenta es el contar con esta constancia de 
posesión, y que cada cierto tiempo se tiene que renovar 
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Ejidatarios piden decreto para proteger tierras en región de 
Wirikuta  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/11/politica/ejidatarios-piden-decreto-para-
proteger-tierras-en-region-wirikuta/ 
Ciudad de México. - Ejidatarios de tierras en la región de Wirikuta en San 
Luis Potosí pidieron a las autoridades federales un decreto que proteja esta 
zona, considerada como una tierra sagrada para las comunidades wixarikas, 
ante las acciones de empresarios agroindustriales que, dijeron, promueven 
entre los habitantes que fraccionen y vendan para ampliar su producción. 
De 2012 a la fecha han sido vendidas o afectadas alrededor de 160 hectáreas, 
indicaron este miércoles en conferencia de prensa en la Ciudad de México. 
“Hay un proceso que ha crecido desde hace más de 15 años de repartición 
de tierra, de ventral de ejidos, que ha permitido el crecimiento de una 
agroindustria que amenazan con crecer más”, indicó Eduardo Guzmán, 
ejidatario de Las Margaritas, lugar al que “ya están tocando la puerta” los 
empresarios. Alertaron que también hay mineras que buscan que desistan 
de un amparo que les impide operar. Relataron que en los últimos días se 
reunieron con autoridades de la Procuraduría Agraria y del Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), así como con representantes del 
Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH); de la Secretaría del 
Medio Ambiente (Semarnat) y de la Secretaría de Gobernación, para pedirle 
acciones que garanticen un alto a los procesos de privatización. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
 

Sector Agrario 
 
 

México y Canadá renuevan alianza para fortalecer derechos de 
pueblos indígenas  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/mexico-y-canada-renuevan-alianza-para-fortalecer-
derechos-de-pueblos-indigenas-323492 
Ciudad de México. - Al término de la reunión bilateral en el marco de la 
Cumbre de Líderes de América del Norte, el presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, y el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, 
encabezaron como testigos de honor la firma del Memorándum de  
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Entendimiento entre el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y 
el Departamento de Relaciones entre la Corona e Indígenas y Asuntos del 
Norte de Canadá (Cirnac, por sus siglas en inglés). La renovación del acuerdo 
fue formalizada por el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard 
Casaubon y la ministra de Asuntos Exteriores de Canadá, Mélanie Joly.  
Canadá y México comparten una identidad común como naciones con una 
rica herencia indígena y ambos se encuentran en camino de reconciliación 
con los pueblos indígenas. Ambos países reconocen que la inclusión y la 
participación de las comunidades indígenas son esenciales para un 
desarrollo pleno y sostenible a largo plazo, así como para promover la 
autosuficiencia, la prosperidad y el bienestar en la región. 
 
Segob busca pacificar zona de Chimalapas tras conflicto por 
limítrofe entre Oaxaca y Chiapas  
https://www.milenio.com/politica/segob-busca-pacificar-zona-chimalapas-conflicto-
limitrofe 
Ciudad de México. - El gobierno federal busca pacificar la zona de 
Chimalapas y garantizar la atención de los habitantes afectados tras el fallo 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) a favor de Oaxaca frente 
al estado de Chiapas en el conflicto limítrofe de la zona. Así lo afirmó el 
subsecretario de Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos 
Religiosos de la Secretaría de Gobernación, César Yáñez, quien acudió a la 
instalación formal de la Mesa Interinstitucional de Coordinación entre los 
Ejecutivos de los Estados de Chiapas y Oaxaca con la Federación.  
“Estamos iniciando un proceso que, sin duda, va a llevar pacificación a la 
zona de los Chimalapas después de tantos años de inestabilidad, de 
zozobra. El propósito final es llevar tranquilidad, paz y poder llegar a buen 
puerto”, señaló.  En la instalación de la mesa participaron los secretarios de 
Gobierno de Chiapas, Victoria Cecilia Flores Pérez; y de Oaxaca, José de 
Jesús Romero López. 
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Tzotziles desplazados por conflicto agrario marchan en Chiapas 
para exigir volver a sus comunidades  
https://latinus.us/2023/01/11/tzotziles-desplazados-por-conflicto-agrario-marchan-en-
chiapas-para-exigir-volver-a-sus-comunidades/ 
Unos 200 indígenas tzotziles desplazados por la disputa de tierras en la 
comunidad Santa Martha, municipio de Chenalhó, en Chiapas, marcharon 
este martes en las ciudades de San Cristóbal de Las Casas y la capital Tuxtla 
Gutiérrez para exigir el retorno a su comunidad y justicia para las víctimas. 
Desde el 29 de septiembre de 2022, unos 250 pobladores de Santa Martha 
fueron desplazados a causa de un conflicto agrario interno y desde entonces 
están refugiados en la localidad de Polhó, en Chenalhó, y sin poder regresar 
a sus casas porque no existen condiciones mínimas de seguridad.  
Los manifestantes, entre ellos, niños, mujeres y hombres junto con 
organizaciones sociales y estudiantiles, marcharon en Tuxtla Gutiérrez con 
pancartas con los mensajes: “¡Basta de fabricación de delitos en contra 
nuestra!” y “¡Alto a la persecución y a las amenazas de muerte!”. 
También denunciaron que siguen amenazados y pidieron un alto a las 
violaciones de los derechos humanos, ni más desplazamientos. 
 
No apoya la Sedatu a damnificados acusados de invadir el 
predio que donó  
https://suracapulco.mx/impreso/2/no-apoya-la-sedatu-a-damnificados-acusados-de-
invadir-el-predio-que-dono/ 
Guerrero, Zihuatanejo. - El asesor legal de ocho familias que fueron 
damnificadas por el huracán Ingrid y la tormenta tropical Manuel, en 
septiembre del 2013 y que fueron reubicadas en aquél entonces por la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en un terreno 
que denominaron Fraccionamiento Tamarindos, en este municipio, Raúl 
Fernández Ballesteros, denunció que la dependencia sigue siendo omisa 
con sus representados a quienes “los está dejando solos en una denuncia 
que pesa sobre ellos por el delito de despojo”. Ayer martes, vía telefónica, 
Fernández Ballesteros manifestó que pese a que se han llevado a cabo los 
trámites correspondientes para que la Sedatu resuelva la situación por la 
que pasan estas ocho familias que están siendo demandadas por el dueño 
del terreno que ocupan desde el 2013, “hasta este momento, nadie, ningún  
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funcionario de la delegación de la Sedatu en Guerrero ha dado la cara ni 
tampoco han informado qué han resuelto sus superiores”. 
Estas ocho familias vivían en el asentamiento irregular Lomas del Valle en 
este puerto, y en el 2013, el huracán Ingrid y la tormenta tropical Manuel los 
afectó al punto de que se quedaron sin vivienda, por lo que recurrieron al 
gobierno federal entonces encabezado por Enrique Peña Nieto (PRI). 
 
Expropian 13 hectáreas para ampliación del tren suburbano que 
irá al AIFA  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/11/politica/006n2pol 
Para el desarrollo de los Centros de Transferencia Modal que forman parte 
de la ampliación del Tren Suburbano que llegará al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), el gobierno federal decretó la 
expropiación de 137 mil 642 metros cuadrados en los municipios de 
Tultitlán, Tultepec y Nextlalpan, en el estado de México. 
Tras la declaratoria de utilidad pública, los propietarios tendrán 15 días 
hábiles a partir de que se les notifique para manifestar lo que a su derecho 
convenga. En un decreto emitido por la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes en el Diario Oficial de la Federación, se indica 
que dichos predios se destinarán a la construcción de los Centros de 
Transferencia Modal 1, 2, 3, 4 y 6 de dicho proyecto. A la par, se informa que 
el gobierno federal ya adquirió dos terrenos por compraventa para el 5. 
Con ello, se realizarán adecuaciones al entorno urbano de las estaciones 
intermedias propuestas para facilitar el acceso a las mismas en distintos 
modos de transporte, en un radio de 800 metros, destaca. 
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